

extraño es también que concebido el plan de Iguala, bajo las bóvedas de un templo, aunque salvado al prohibirse por la invencible firmeza de nuestros héroes, que no veían en él sino la idea matriz de la independencia, tuviera su resonancia en las arcadas de los claustros y catedrales de todo el país, y recibiera en los conventos y en los templos de Chiapas, simpática y entusiasta acogida.

El Auditor de Guerra y Juez de Letras del Partido del Centro de la Provincia, D. José María Fernández Almanza, residente entonces en esta Capital, comunicaba á los Canónigos de Ciudad Real, con toda exactitud, los progresos de la revolución; y el mismo Iturbide, en relaciones con D. Manuel Fernández Paramo, vecino influyente de aquella ciudad, lo excitaba, siendo ya Presidente del Consejo de la Regencia, á que continuara prestando sus apreciables y útiles servicios en orden á la Independencia. «Los canónigos, según dice Alamán, influían con su consejo, difundiendo en la ciudad y en todo el obispado las noticias que se les comunicaban por Almanza, pues sus sentimientos están en perfecta consonancia con los del primer Jefe, cuyo plan creían ser un deber religioso auxiliar, viendo en

aquél un nuevo Moisés, destinado por Dios para libertar á su pueblo de la tiranía de Faraón.»

Preparados así los ánimos, Santa María de Comitán fué la primera de las poblaciones de Chiapas cuyo Ayuntamiento, á instancia de sus Procuradores y «movido por el sentimiento del derecho que la naturaleza nos ha dado para nuestra conservación y libertad,» (palabras textuales del acta), declaró en 28 de Agosto de 1821 «libre é independiente á la ciudad, adoptando el sistema de Gobierno Imperial,» y señaló para el primero de Septiembre la proclamación de este acto con la necesaria solemnidad, acordando se pusiese en noticia del Jefe Supremo del Reino de Guatemala, de la Diputación Provincial, del Intendente de la Provincia, de los Ayuntamientos de la misma y del Excelentísimo Señor Primer Jefe del Ejército de las Tres Garantías, por medio del Comandante de Oaxaca, Don Antonio de León.

A esta declaración siguieron la de Ciudad Real, el 3 de Septiembre; la de San Marcos de Tuxtla, el 5 del mismo; la de Chiapa y demás cabeceras de los Partidos, después.

VÍCTOR MANUEL CASTILLO.



Vista panorámica de Comitán.

Comitán, Cuna de la Independencia de Chiapas

En un repliegue de la Sierra de Hueitepec, que mansamente baja á besar las hermosas llanuras de Comitán, como para saludar á la Sierra de los *Cuchumatanes*, que en las lejanías del horizonte luce su imponente mole, se encuentra el *Juchatán*,

cerro que pasaría inadvertido en un suelo pródigo en alturas, á no ser porque en sus fértiles laderas cubiertas de árboles frutales, descansa y sonríe la poética *Baluncacán*, la legendaria virgen coronada de nueve luceros, cuya primitiva historia se re-